

- ・単元「たなばたまつりをしよう」

音楽(2) 図工(4)……………七月

- ・単元「おちばや木のみであそぼう」

理科(4) 図工(2)……………十月

- ・単元「うごくおもちゃをつくつてあそぼう」

理科(2) 図工(4)……………十一月

なお時数の取り扱いも工夫し、完全な合科的な取り扱いのみ示したが、指導計画には、その前後の指導内容も組み入れ、つなぎりを明確にした。

⑤ 合科的な指導の評価について  
合科的な指導の評価は、従来の各教科の評価や評定のように達成目標を定めて、学級全員がどのレベルまで目標達成できたかというような観点で行うことではないと考へる。認知的な側面よりも学習意欲や態度を重視し、体験や活動を中心にして指導するため、その評価も、

- 望ましい経験がもてたかどうか。
- 主体的に学習に取り組んだかどうか。
- 感動やふれ合い、満足感や充実感をもちえたかどうか。

というようなことについて、具体的な観点をあげて評価し、活用していくことが大切ではないかと考へる。したがつて評価の方法もいろいろあるが、基本的なものは『観察』ではな

いかと考えた。

また、指導の評価としては、環境や条件、指導計画、教師の援助や働きかけなども考へていかなければならない。二年次には、このことをおさえて実践にあたつていきたい。

二年次には、このことをおさえて実践にあたつていきたい。

(2) 学習することが好きで夢中になつて取り組み、集中できる子どもを育てるための授業の実績

⑦ 五十八年度との相違点  
合科的な指導とはいえ、五十八年度は教師の計画が優先したが、今年度は児童を主体に、児童が発見しながら学習を展開するように工夫した。

内容を精選し、図工は立体表現に重点をおき粘土で思いのままに表現させてみた。

ア、単元「たのしいいちねんせい」における実践記録

#### 〈社会・理科・図工〉 (指導計画省略)

入学後の八日間の指導を工夫し、スマートに学校生活に適応させる中で、

社会と理科と図工の合科的な指導を取り入れて、教科の学習への自然な移行を考えて実施した。

しかし、四月二十二日が運動会のため指導内容にそれが生じ、春の訪れる遅いことと相まって、実際にすべての内容を学習させるのに五月上旬までかかつてしまつた。

学校行事との関係で、合科的な内容に体育を取り入れて効果的な指導のあり方を今後検討していかなければならぬと反省している。

子どもたちは遊びを通して、学校周辺の自然に接し、生き生きと動きまわり、自由に表現活動を楽しんだ。友達の絆をかき、学校生活について広く目を広げることができた。

今後は、入学後一ヶ月間の計画の中に位置づけるよう計画を改善していくたいと考える。

#### ④ 児童の変容

かたつむりを始めて手にしたとき気持ちの悪かつた子(十六人)も、家づくり、世話、遊びを通してなかよしになり、名前をつけ、特徴をよくつかんだ。教師の指示がなくても、木のぼり、すべり台、サーカス、ガラス板渡りなりの「すごいところ」(※発見した特徴)を一人一人目を輝やかして発見することができた。

記録写真を見ても夢中で学習している様子がわかる。キンギョについてもグループごとに示さない実態にある。

そこで今年度は、四つの視点(以下本文参照)で研究単元を設定し、研究を進めていくことにした。

(指導計画省略)

⑧ 五十八年度との相違点

イ、単元「どうぶつさんとあそぼう」における授業の実践

#### 〈理科・図工〉